

## PRESENTACIÓN

El año 2020, que está por terminar, ha sido devastador para toda la humanidad. Los efectos que ha originado la pandemia han sido de orden económico, político, social y laboral, tales como despidos masivos, pobreza, muerte y, lo educativo, no escapa de este drama. Ante esta situación, Coloquio ofrece una serie de artículos que abordan los efectos que ha causado este nuevo enemigo, que va que van desde el ámbito de la educación, filosofía, turismo, economía y finanzas.

En primer lugar, el profesor Jorge Noro aborda la problemática de la educación como un medio para acceder al mundo del trabajo. Nos ofrece una visión filosófica que analiza la actual situación del mundo laboral y profesional y las condiciones de auto-explotación que ha generado y está generando la cultura de consumo dentro de una sociedad que nos explota con sus imposiciones. Para esto, la educación desde una perspectiva crítica y de ideas renovadoras, puede ayudarnos a salir de la subordinación en la que nos encontramos frente a esta realidad en la que nos encontramos inmersos.

A continuación, Franklin Ordoñez se enfoca en el estudio del currículo ecuatoriano a partir del constructivismo, de los profesores sin hábitos de lectura y el canon escolar. Si bien, en los últimos años, han existido cambios significativos en el ámbito de la educación, como nuevos marcos legales e infraestructura, éstos no han sido evaluados de manera acertada. Uno de estos problemas, por ejemplo, se da en la enseñanza de la Lengua y Literatura que no es homogénea. Todavía se imparten clases como en los años ochenta y, los textos ofrecidos por el gobierno, no son los adecuados ni obedecen al contexto en que vivimos; no existe renovación, pese al aporte cada vez mayor de autores ecuatorianos. “Las escuelas no son empresas ni los niños no son productos” nos dice el autor.

Andrés López y Pedro Crespo aportan con su artículo “La formación en ciencias, una apuesta para el desarrollo del país” en donde reflexionan sobre los duros momentos que vive la humanidad ante la pandemia y consideran que la esperanza esta puesta en el aporte de los profesionales de las ciencias que realizan nuevos y renovados aportes al conocimiento, para combatir al nuevo enemigo que ataca a la humanidad. El mundo espera ansioso la nueva vacuna que nos permita vivir tranquilos o con una nueva normalidad.

Por otro lado, las docentes Ximena Vélez y Claudia Rodas analizan las medidas educativas que el país ha tomado, a raíz de la emergencia sanitaria generada por la pandemia y las posibles problemáticas derivadas para la educación y la salud, producto de lo inesperado de esta situación y de los recursos escolares, familiares y sociales que se disponen para hacer frente.

Asimismo, Ramiro Laso nos ofrece una profunda reflexión sobre el miedo, la esperanza y la vulnerabilidad del ser humano. Con realismo nos ubica en este nuevo mundo del drama de vivir con temor: temor a enfermarnos,

a contagiarnos, contagiar y morir; pero siempre existe la esperanza de que esta situación adversa pasará, de salir vivos, de ser solidarios unos con otros y esperar que la gran familia de la humanidad supere el peligro de extinción.

De su parte, Nancy Negrete aborda el tema de uno de nuestros símbolos olvidado dentro de nuestra realidad cuencana: la chola cuencana y las relaciones de lo cotidiano en la ciudad y el campo. La presencia de este personaje tan nuestro en nuestra urbe, ha llevado a reconocer diferenciaciones sociales muy marcadas en la idiosincrasia cuencana y que van en contra de una voluntad homogeneizadora que todos quisiéramos practicar. A pesar de su valor simbólico, el protagonismo de la chola cuencana en el área urbana aún no ha sido reconocido.

A continuación, Diego Suárez nos presenta un resumen de su investigación sobre los caminos prehispánicos en el Ecuador. Son muy pocas las investigaciones realizadas en este campo, de manera que lo que nos ofrece el autor, es un aporte para conocer el valor arqueológico e histórico de la región, concretamente el Parque Nacional El Cajas. La investigación se realizó en el 2008 titulada “El camino del inka entre las lagunas de LLaviuco y Mamamag en el Parque Nacional Cajas y propuesta de un sistema georeferencial.”

El turismo es una de las áreas más afectadas por el Covid 19 y es en el Ecuador, concretamente, en donde Natalia Rincón y su equipo de investigadoras, proponen desarrollar al turismo idiomático como una propuesta de multigestino, innovando la oferta turística en el Ecuador, con el fin de proporcionar al turista unos conocimientos y ampliar su cultura desde una óptica del tiempo libre y de la civilización del ocio y placer.

Desde el ámbito de la economía y las finanzas, nuestros docentes, Bladimir Proaño y Marco Piedra nos ofrecen dos importantes temáticas. El primero realiza un análisis de la injerencia que puede tener la pandemia, planteándose la interrogante si provocará una verdadera crisis empresarial o tan solo una crisis de iliquidez. De su parte, Marco Piedra realiza un detallado análisis estadístico financiero de las empresas pertenecientes al sector manufactura, en el periodo comprendido entre los años 2010 al 2016, quedando pendiente los próximos cuatro años para una posterior investigación.

Por último, queremos resaltar el aporte de la estudiante de La Universidad del Azuay, Daniela Mendoza, sobre el racismo y roles de género, conductas perpetuadas en algoritmos de inteligencia artificial. Tema importante que se debe tomar en consideración por la manipulación de la tecnología de ciertos sectores políticos y económicos, quienes manejan a su antojo y conveniencia esta actividad, quedando en claro la poca representación de mujeres y minorías raciales, que afectan a ciertos grupos y favorecen a otros, por lo que el sesgo podría representar un peligro en procesos de toma de decisiones, volviéndolos excluyentes y discriminatorios.